

Inhaltsverzeichnis

Dank — V

Vorwort — VII

1 Einleitung — 1

- 1.1 Die Hauptthesen — 5
- 1.1.1 Die Nuntien in der Schweiz waren vom Schweiz-Bild des Mailänder Erzbischofs und Kardinals Karl Borromäus (1538–1584) geprägt — 7
- 1.1.2 Die wirtschaftlichen Interessen galten für die Nuntien in der Eidgenossenschaft gleichermaßen wie die religiösen Anliegen — 13
- 1.1.3 Es gab keine Anstrengungen der Nuntien, ihr Schweiz-Bild zu ändern — 17
- 1.2 Forschungsgeschichte — 20
- 1.2.1 Die Nuntiatur in der Geschichtswissenschaft — 22
- 1.2.2 Entwicklungen der Nuntiaturforschung im deutschen Sprachraum — 24
- 1.2.3 Wissenschaftliche Aufarbeitung der Nuntiaturforschung in der Schweiz — 25
- 1.3 Quellenlage — 27
- 1.3.1 Das Vatikanische Apostolische Archiv (Vatikanisches Geheimarchiv) — 30
- 1.3.2 Die Archive in Italien — 31
- 1.3.3 Die Archive in der Schweiz — 32

2 Historische Ausgangslage — 33

- 2.1 Die Päpste zwischen 1586 und 1654 — 35
- 2.1.1 Von Sixtus V. zu Innozenz X.: Historische Entwicklung der Pontifikate — 37
- 2.1.2 Die Schweiz-Bezüge der einzelnen Pontifikate — 41
- 2.1.3 Der italienische Kontext als Prägung der Nuntien — 44
- 2.2 Die Nuntiatur — 46
- 2.2.1 Definition und Aufgabenbeschreibung der Nuntiatur im posttridentinischen Kontext — 46
- 2.2.2 Die Auswahlkriterien für die Nuntiaturstelle — 47
- 2.2.3 Das Arbeitsumfeld der Nuntien — 49

2.2.4	Die grundlegenden Aufgaben der Nuntien als Diplomaten: Repräsentieren, Informieren und Verhandeln — 50
2.2.5	Die spezifischen Rahmenbedingungen für die Nuntien in der Eidgenossenschaft — 51
3	Bild und Bildkonstruktionen: Die Perspektive des Nuntius — 53
3.1	Historische Entwicklung: Welche Ereignisse die Nuntien prägten — 55
3.2	Der Umgang mit den Luzerner Behörden — 58
3.3	Der Umgang mit den eidgenössischen Behörden — 61
3.4	Gründung der Nuntiaturstelle in Luzern: die Rolle von Kardinal Karl Borromäus — 64
3.5	Das Verhältnis der Nuntien zu den Schweizer Bischöfen — 65
4	Die Korrespondenz der Nuntien in Luzern — 69
4.1	Die 14 Nuntien in der Schweiz von 1586 bis 1654 — 70
4.2	Die Korrespondenz der Nuntien aus und nach Rom: — 71
4.2.1	Giovanni Battista Santonio (1586–1587) — 71
4.2.2	Ottavio Paravicini (1587–1591) — 79
4.2.3	Giovanni della Torre (1595–1606) — 88
4.2.4	Fabrizio Verallo (1606–1608) — 99
4.2.5	Ladislao d'Aquino (1608–1613) — 104
4.2.6	Ludovico di Sarego (1613–1621) — 106
4.2.7	Alessandro Scappi (1621–1628) — 114
4.2.8	Ciriaco Rocci (1628–1630) — 126
4.2.9	Ranuccio Scotti (1630–1639) — 130
4.2.10	Girolamo Farnese (1639–1643) — 149
4.2.11	Lorenzo Gavotti (1643–1646) — 154
4.2.12	Alfonso Sacrati (1646–1647) — 160
4.2.13	Francesco Boccapaduli (1647–1652) — 163
4.2.14	Carlo Carafa della Spina (1653–1654) — 169
4.3	Die Instruktionen an die Nuntien und ihre Berichte — 174
5	Schlussfolgerung — 183
5.1	Bestätigung der Hauptthesen — 183
5.2	Forschungsperspektiven — 187
6	Anhang: Berichte und Instruktionen im Wortlaut — 189
6.1	Bericht über Ottavio Paravicini (1587–1591) — 190
6.2	Instruktion für Fabio Verallo (1606–1608) — 194

6.3	Instruktion für Ladislao d'Aquino (1608–1613) — 201
6.4	Relation über die Nuntiatur in der Schweiz von Ladislao d'Aquino (1608–1613) — 212
6.5	Instruktion für Alessandro Scappi (1621–1628) — 304
6.6	Bericht von Nuntius Ranuccio Scotti (1630–1639) — 310

Abkürzungen — 317

Bibliographie — 318

Ungedruckte Quellen — **318**

Gedruckte Quellen — **318**

Lexika — **319**

Online-Quellen — **319**

Literatur — **320**

Literatur über Karl Borromäus — **328**

Nachwort — 331

Personenregister — 337

Ortsregister — 339

